

REGENERACIÓN

ORGANO DEL PARTIDO CIVIL

Año I

Lema del Partido: MORALIDAD Y TRABAJO

Núm. 28

Editor: LIC. VÍCTOR OROZCO

San José, Costa Rica, 13 de agosto de 1913

Redactor: ELOY TRUQUER

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS CASTRO

EL TORPEDERO

Mucha gracia nos ha hecho, y la hemos celebrado ingenuamente, la caricatura de «El Republicano» del 9 de este mes, en la cual aparecen don Máximo en un vapor de alto bordo, don Rafael Yglesias, nuestro Candidato, en un bongo y el doctor Durán en una batea; los tres navegando en el mar de la opinión pública.

Lo que son los castillos de la imaginación! Como ven los señores fernandistas que ni con sus discursos de tribuna, ni con sus artículos de prensa, alcanzan la mayoría absoluta de que tanto necesitan para colmar sus aspiraciones, recurren a las sugestiones del lápiz, y ayer nos pintaron a don Máximo de conductor de una aplanadora que aplasta a sus adversarios, y hoy nos lo representan en un barco gigantesco, símbolo de su gran partido, navegando con toda confianza en los mares de la Opinión Pública... ¡Ilusión de ilusiones! ¡Vanidad de vanidades! Ese gran barco se nos antoja algo parecido a las pompas de jabón con que se divierten los niños: cuando aquéllas están muy grandes y muy bonitas; cuando más se recrean sus sopladores contemplando los colores del iris en ellas reflejados, zas! revientan... y a soplar otras para lo mismo, y después otras... y otras!

Ingenioso es el dibujante de la caricatura aquella; pero no anduvo acertado en la clase de embarcación destinada al señor Yglesias: éste no va en un bongo; va en un torpedero, es decir, en un buque pequeño de vapor, de poco calado y mucho andar, y lleva en la mano un gran torpedo, el torpedo de la Opinión Pública reconcentrada, aparato de fuerza irresistible que hábilmente colocado en el fondo del mar del éxito, hará que estalle estrepitosamente—al chocar con él—el casco de ese gran barco en que hoy navega muy ufano el señor don Máximo.

Hay que desengañarse. Del lado del Partido Fernandista, no Republicano, porque los Fernandistas no son Republicanos (acaban de probarlo en el

Congreso;) del lado del Partido Fernandista, hay mucho ruido y pocas nueces: ellos tendrán mayoría en el Cuerpo Legislativo de la Nación, pero sus procederes en ese recinto augusto han servido para desacreditarlos, no para crearles prestigios; ellos tendrán dinero y periódicos y oradores populacheros, pero la fuerza de todos esos elementos se viene a tierra cuando el Pueblo de Costa Rica, para apreciarla en lo que vale, medita en las grandes, en las profundas, en las probadas verdades que contra ella aducen las huestes contrarias, y al aplicarle el escalpelo de su juicio sereno é imparcial, encuentra que la fuerza de ese Partido no es de convicciones patrióticas y honradas, sino la resultante de un gran acopio de odios añejos y otras pasiones bajas, demoleadoras de todo orden social, de todo progreso efectivo.

Y como el Pueblo de Costa Rica tiene buen sentido, y conserva aún el amor a la paz, al hogar y a la unidad nacional que le legaron sus cristianos antepasados, no irá, no, con los que de Representantes suyos se han erigido en tiranos de la Patria, en asesinos de la República; no irá, no, con los que pretenden y han ofrecido en la tribuna y por la Prensa dividir a la familia costarricense, alegando diferencias de rango social que entre nosotros no existen. Irá, sí, con quien lleve en su cerebro fósforo bastante para gobernar la Nación con gallardía y con éxito, y tenga corazón bastante generoso y suficientemente hidalgo para no preocuparse de las ofensas que le hayan irrogado sus gratuitos detractores.

La conciencia le dirá al Pueblo de Costa Rica, señalándole a don Rafael Yglesias: ESTE ES EL MEJOR, y con él irá hasta el fondo del mar y con él lanzará el torpedo de una mayoría abrumadora contra un barco viejo que al estallar en mil pedazos no llevará en su alto bordo ni tripulación ni pasajeros.

FUEGO GRANEADO

Con este título, «Marius»,—en *La Prensa Libre* del 9 del corriente—encabeza un artículo en el que hace unas aseveraciones que no se pueden dejar pasar desapercibidas y que se hace preciso rectificarlas; pero para que se vea el criterio de ese señor, que todo lo escribe según el prisma con que ve las cosas, daremos principio copiando su segundo párrafo el cual,

después de referirse a la reunión Civilista del viernes pasado en el Circo Teatro, dice:

«El discurso del señor Iglesias en cuanto hizo crítica vehemente y viril de la actitud de la mayoría del Congreso y de la intempestiva suspensión de sesiones, merece nuestra entera aprobación.» Cualquiera que hubiera leído este párrafo, sin duda

reflexionó: «He aquí un escritor imparcial que canta las verdades;» pero cuál no sería la decepción al continuar la lectura del resto del artículo en donde da a conocer que el tal «Marius» fue un Jimenista.

Con que usted, señor «Marius», que fué «Jimenista», aprueba hoy por completo la actitud de nuestro candidato, porque se trata de una mayoría Fernandista, no recordando usted que todo lo que ha hecho el actual Congreso lo hizo exactamente—y en iguales circunstancias—el Congreso de 1909 con don Ricardo a la cabeza como Presidente de la Cámara? Si usted escribiera con lógica, no diría después que no aprueba lo que el señor Iglesias dijo respecto al Licenciado Jiménez y a su Partido en aquella fecha, porque tan reprobado fué lo que se hizo en aquel entonces como lo que se ha hecho ahora; y sale con la barrabasada de que esto lo dice el señor Iglesias «como medio de paladear su derrota en la campaña pasada electoral.»

Y para coronar la obra, en otro pá-

rrafo dice con tanta frescura lo siguiente: «el triunfo del Jimenismo fué obtenido en alla lucha, la más legal y libre que se ha presentado en Costa Rica desde 1889 hasta la fecha.» Y después de reprobar la conducta actual del Congreso—que fué exactamente igual a la del Jimenismo del 1909—se atreve usted a decir que aquella lucha fué la más legal y libre? Cómo se ve que usted al escribir eso se olvidó de lo que decimos antes.

Si la vez pasada al Civilismo no le importó la unión del Fernandismo con el Jimenismo, le puede importar ahora y le puede temer al Fernandismo solo que ha perdido mucho Partido de aquella época a esta parte? De ninguna manera y es por eso por lo que el gran Partido Civil espera con calma y tranquilidad el día de las elecciones, viendo con indiferencia las patrañas del Fernandismo, pues en caso de que intenten hacer algo indebido el Civilismo sabrá ponerlos a raya y hacer respetar su triunfo.

Basta ya de imposturas!

Los órganos de publicidad de los duranistas y fernandistas han cogido el sistema de publicar una que otra protesta de civilistas que son falsas, y esto lo hacen porque en todas las ediciones de REGENERACIÓN les publicamos un número considerable de protestas de esos dos partidos que sí son ciertas. Algunas no les ponen ni el lugar de donde es el individuo que protesta, siendo personas desconocidas, como por ejemplo, en *El Republicano* de hoy lunes 11 de agosto, que lo hacen así un Francisco Cruz y un Francisco Ramírez, y en cuanto a un Adolfo Camacho es una solemne mentira, pues no se ha publicado ni se ha formado Directiva en Concepción de Tres Ríos.

Estamos por creer que es cierto lo que ya varias veces se nos ha asegurado, que casi todas las protestas que publican los verdes y azules son de los mismos partidos que los hacen aparecer como protestando de otro Partido.

Desafiamos a que se nos desmienta una sola protesta de las que hemos publicado, y nosotros sí les podemos desmentir. ¿Por qué no ponen el lugar de dónde es la persona que protesta? Porque es falso que el tal que aparece protestando sea del Partido Civil, y cuando lo hacen resultan con una gran mentira, como en el caso citado anteriormente.

Para que sirva de norma a lo que se refiera a protestas de civilistas vamos a referir lo que hace muy poco dijo un Duranista: «No se puede negar que el Partido Civil es un verdadero Partido en todo sentido; y aunque pobres, por nada se les hace protestar». He aquí la confesión sincera de uno de nuestros contrarios que viene a demostrar que las protestas que se publican de civilistas son supuestas. Quede de una vez consignado lo que dejamos dicho y no nos volveremos a ocupar más de este asunto.

Los fernandistas revoltosos

De regreso de Coronado los fernandistas, con su candidato a la cabeza de cien jinetes, en el distrito de San Antonio, camino de San Vicente, atacaron al honrado ciudadano don Bartolo Jiménez Alvarado y a sus hijos Serapio de 19 años y Juan de la Rosa de 18 años, simplemente porque presenciaban el desfile parados en el portón de su casa y ostentaban con orgullo la divisa del Partido Civil. Valientes son los fernandistas: a ese pobre padre de familia le hicieron más de cincuenta disparos de revólver, sin duda para amedrentarlo, pero entre los foragidos uno le dió tal pedrada que le causó una lesión en el pómulo izquierdo que tardará para sanar

lo menos quince días. Después que lo habían herido todavía el valiente (?) abogado don Tobías Gutiérrez lo llegó a insultar a su propia casa, cosa que reprobaron allí mismo los estimables jóvenes don Jorge Feo y doctor Barrionuevo, diciéndole a Gutiérrez que no fuera inconsecuente con aquel herido. La policía de San José intervino para que no tuviera aquel atentado mayores consecuencias, pero no obstante haber citado a Jiménez para esta ciudad a reclamar sus derechos, ayer no apareció el parte oficial en ninguna Sección, por cuyo motivo llamamos la atención del señor Director de Policía a fin de que se imparta justicia.

NUEVAS DIRECTIVAS

Provincia de San José

DIRECTIVA
DEL CENTRO DE ESCASU
SEÑOR LIC. DON VÍCTOR OROZCO

Presidente Honorario de la Directiva General,
encargado del despacho

San José.

Respetado señor: para su conocimiento y publicación tenemos el gusto de comunicar a Ud. que la Directiva provisional del Partido Civil, en sesión extraordinaria celebrada el día 28 de julio, acordó reorganizar definitivamente la Directiva de la manera que a continuación se expresa; y nos comprometemos a trabajar lo más posible en favor de la noble causa del gran Partido Civil.

Presidentes Honorarios

- Don Luis Roldán González
- » Salvador Quesada
- » Encarnación Marín Aguilar
- » Pasión Herrera
- » José M^a Chávez
- » José Higinio Hidalgo
- » Luis Fernández
- » Miguel Corrales Arias
- » Santiago Marín Aguilar
- » Jacinto Brenes Calderón

Presidentes Efectivos

- Don Rafael Ramírez Hidalgo
- » Tobías Zúñiga Saborío
- » Miguel Rojas
- » Antonio Madrigal R.
- » Faustino Corrales Arias
- » Antonio Corrales Arias
- » Francisco Jiménez Herrera
- » Florentino Umaña
- » David Madrigal R.
- » Juan Vargas Corrales
- » Pío Sandí

Secretarios

- Don Abel Porras W.
- » Octavio Roldán
- » Tomás Mora Montoya

Tesorero

Don Manuel Protti

Jefe General de Propaganda

Don Eduardo Protti

Auxiliares de Propaganda

- Don Lisímaco Brenes
- » Marino Protti
- » Jeremías Roldán
- » Manuel Marín
- » Rafael Montoya W.
- » Daniel Brenes
- » Luis Alvarado

Jefe de Reuniones

Don Rafael Venegas Rivera

Auxiliares

- Don Rafael Flores
- » Antonio Agüero
- » Jesús Quesada

Vocales

- Don Evaristo Araya Guadamuz
- » Ramón Morales Vargas
- » Paulino Alvarado Sosa
- » José Alvarado Sosa
- » Rafael Araya Alvarado
- » Pedro Alvarado
- » Cipriano Fonseca
- » Felipe Fonseca
- » Rafael Marín G.
- » Licinio Araya G.
- » Didimo Aguilar
- » Tito Herrera B.
- » José Angulo
- » Carlos Bustamente
- » Orfilio Montoya W.
- » Isaias Herrera Angulo
- » Silvestre Solís ú. ap.
- » Tobías Carrazza Montes
- » Marcial Cartín
- » José Altamirano Porras
- » Nicolás Anchfa
- » Escolástico Badilla
- » Francisco Sandí Torres
- » José Chacón
- » Juan Fuentes
- » Joaquín Roldán
- » Benjamín Mora Guerrero
- » Miguel Marín G.
- » Juan Alvarado Montoya

- Don José Castro ú. ap.
- » José M^a Meneses
- » Romilo Sandí
- » Urbino López Picado
- » Rafael Angulo ú. ap.
- » Pedro Castro León
- » Saturnino Araya Alvarado
- » Juan Araya Alvarado
- » Santiago Morales Arias
- » José Sandí Umaña
- » Valentín Corrales D.
- » José Castro León
- » José Angulo
- » Rafael Herrera León
- » Tobías Montoya V.
- » Malaquías Madrigal
- » Antonio Ortíz Alvarado
- » Máximo Araya Guzmán
- » Rubén Chacón
- » Miguel León Sandí
- » Abraham Artavia
- » Aquileo Chávez
- » Ramón Chávez
- » Juan Bautista Sandí
- » Joaquín Mora Hidalgo
- » Tobías Alvarado
- » Esmeraldo Alvarado
- » Joaquín Angulo G.
- » Simón Corrales Delgado
- » Rafael López Picado
- » Augusto López Picado
- » Pedro López Picado
- » Tomás Vargas Herrera
- » Ricardo Jiménez
- » Miguel Madrigal ú. ap.
- » Manuel Corrales Delgado
- » Albino Corrales Delgado
- » Buenaventura Badilla
- » Aniceto Bermúdez Araya
- » Rubén Agüero Rojas
- » Zenón Bermúdez Araya
- » José Marín Araya
- » José Pablo Angulo
- » Sixto Mena
- » José Chaverri Mata

Siguen numerosas adhesiones que pronto se mandarán para su publicación.

DIRECTIVA PROVISIONAL

DEL BARRIO DE SAN ANDRÉS
DE TARRAZÚ

Los infrascritos, ciudadanos mayores de edad y vecinos de San Andrés de Tarrazú, en pleno ejercicio de nuestros derechos políticos, reunidos a las doce del día 3 de agosto de 1913. Nos constituimos en asamblea general, proclamando en bien de nuestra causa al gran estadista y eminente ciudadano don Rafael Yglesias Castro, digno candidato del gran Partido Civil para la presidencia constitucional de la República de Costa Rica; y procedimos a nombrar la siguiente Directiva provisional.

Presidentes Honorarios

- Don Miguel Bonilla Arias
- » Rosendo Nájera
- » Claudio Brenes

Presidentes Efectivos

- Don Lisandro Bonilla
- » Nicolás Zúñiga
- » Juan M^a Castillo

Vicepresidentes

- Don Daniel Castillo
- » Marcelino Brenes

Secretario

Don J. Emilio Castillo

Jefes de Propaganda

- Don Elías Castillo
- » Ramón Umaña
- » Sabino Bonilla

Tesorero

Don Federico Brenes

Vocales

- Don Samuel Bonilla
- » Gregorio Bonilla
- » Maurilio Bonilla
- » Guillermo Bonilla

- Don Cristóbal Bonilla
- » Ignacio Bonilla
- » Eliseo Bonilla
- » José Bonilla
- » Juan Bonilla
- » Rafael Bonilla
- » Anselmo Mena
- » Nicanor Mena
- » Eliseo Mena
- » Ezequiel Mena

- Don Ramón Nájera
- » Jaime Fernández
- » Rosendo Fernández
- » Juan Brenes
- » José Brenes

Hay catorce vocales más que no se publican sus nombres por ciertas circunstancias.

Provincia de Alajuela

DIRECTIVA PROVISIONAL
DEL CANTÓN DEL NARANJO

Nosotros los abajo firmados, mayores y vecinos del cantón del Naranjo, reunidos en asamblea el 28 de julio de 1913; hemos acordado formar la Directiva provisional la que quedó instalada en la forma siguiente:

Presidentes Honorarios

- Don Miguel M^a Carballo Zumbado
- » Antolín Chinchilla Araya
- » Pedro Brenes Chavarría
- » Eugenio Vargas Jiménez
- » Franco, Vargas Barrantes
- » Ramón Solano Gamboa
- » Simón Hernández Guzmán
- » Franco, Guzmán Quirós
- » Gregorio Barrientos

Presidentes Efectivos

- Don Perfecto Vargas Segura
- » Elías Ramos Arias

Vicepresidentes

- Don Vicente Umaña Macís
- » José Barrientos Vega

Secretarios

- Don Ruperto Torres Méndez
- » Javier Aguilar Alvarado

Prosecretario

Don Abel Pacheco Alvarado

Tesorero

Don Wenceslao Torres

Jefe de Propaganda

Benedicto Solano Alfaro

Vocales

- Don Elías Alfaro Monge
- » Jacinto Araya Segura
- » José Arrieta Vargas
- » Zenón Arce ú. ap.
- » Matías Alfaro Córdova
- » Alfredo Aguilar
- » Simón Arce Fernández
- » Ramón Araya Varela
- » Juan Araya Varela
- » José Alpizar García
- » Ignacio Barrientos Vega
- » Francisco Barrientos Vega
- » Gabriel Barrientos Bogantes
- » Juan Benavides González
- » Malaquías Brenes Solís
- » Jesús Barrientos Zamora
- » Orfilio Cordero Castro
- » Miguel Esquivel Carballo
- » Juan Esquivel Campos
- » Tobías Cordero Castro
- » Nautilio González Murillo
- » Pío Gutiérrez Marín
- » Víctor Gutiérrez Montero
- » Ramón Guzmán Vargas
- » Rafael Guzmán Vargas
- » Agustín Hernández Guzmán
- » Braulio Hernández Guzmán
- » Daniel Jiménez
- » Concepción Lizano Torres
- » Dolores Loría
- » Zacarías Murillo Rojas
- » Félix Muñoz Lizano
- » Serviliano Montero Huertas
- » Saturio Muñoz Huertas
- » Pedro Méndez Vargas
- » Manuel Molina Zúñiga
- » Francisco Castro Zúñiga
- » Amadeo Mena Arias
- » Ismael Navarro Cordero
- » Juan Quirós Blanco
- » Juan Rodríguez Quirós
- » Tobías Rodríguez Blanco
- » Rafael Rodríguez Rojas
- » José Roldán
- » Ramón Solano Chavarría
- » Agustín Soto Vega
- » Basilio Sibaja Chacón
- » Ernesto Torres Méndez

- Don Marcelino Ulloa
- » Gregorio Vargas Barrientos
- » Josafat Vargas Masís
- » Carlos Vargas Barrientos
- » Alberto Vargas Castro
- » Bibiano Vargas Blanco
- » Justo Vargas Segura
- » Manuel Benavides
- » Antonio Umaña Masís

Hay 70 firmas más que por diversas razones no se pueden publicar.

DIRECTIVA PROVISIONAL DE CONCEPCION DEL NARANJO

Presidentes Honorarios

- Don Pedro Murillo Rojas
- » Antonio Herrera Murillo
- » José Angel Herrera Murillo
- » Faustino Murillo Ugalde
- » Canuto Herrera Murillo

Presidentes Efectivos

- Don Tomás Castro Arrieta
- » José M^a Barrantes

Vicepresidente

Don Catalino Castro Herrera

Jefes de Propaganda

- Don Manuel Chinchilla Araya
- » Pablo Herrera Rodríguez

Tesorero

Don Leonidas Murillo Herrera

Secretario

Don Bernabé Castro Abarca

Vocales

- Don Miguel Castro Abarca
- » Ambrosio Sibaja León
- » José Rodríguez Blanco
- » Eduardo Rodríguez Ramírez
- » Baudilio Rodríguez Ramírez
- » Ricardo Hidalgo S.
- » Rudesindo González B.
- » Heriberto Hidalgo Sánchez
- » José Hidalgo Sánchez
- » Anastasio Castro Araya
- » Francisco Ledesma
- » Melitón Ledesma
- » Salvador García Hernández
- » Antonio Arce Calderón
- » Toribio González
- » Rafael González Barquero
- » David González Barquero
- » Juan Vindas
- » Pablo Miranda Esquivel
- » Pedro Chinchilla
- » Wenceslao Chinchilla Araya
- » Tito Torres
- » José Vargas
- » Bernardino Castro
- » Casto Murillo Calvo
- » Ramón Jinesta Santa María
- » Máximo Murillo Herrera
- » Florencio Murillo Herrera
- » Jerónimo Vargas
- » Eliseo Quesada G.
- » Rafael Fonseca A.
- » Manuel Arroyo
- » Felipe Araya

Hay 19 adhesiones más que por diversas razones no se publican.

DIRECTIVA PROVISIONAL

DE SABANILLA DE ALAJUELA

Presidentes Honorarios

- Don Juan Soto A.
- » Juan Mejías
- » Procopio Cabezas
- » Víctor Zamora
- » Mercedes Molina
- » Jesús M. Alfaro G.
- » Casimiro Vargas
- » Rómulo Zamora
- » Damián Alvarez
- » José Vázquez J.

Presidentes Efectivos

- Don Francisco Pereira
- > Elías Soto Arias
- > Jenaro Carvajal
- > Zacarías Soto
- > Ramón Cerdas

Vicepresidentes

- Don Víctor Alfaro
- > Ismael Artavia
- > Nicolás Molina
- > Luis Vázquez Arias
- > Juan Félix Quesada
- > Rosa Alvarez

Secretarios

- Don Ignacio Vargas
- > Alberto Soto A.
- > Pedro Rodríguez B.
- > Venancio Soto

Pro-secretarios

- Don Juan Morera
- > Juan M. Carvajal
- > Ramón Molina
- > Francisco Guerrero

Tesorero

- Don Espiritusanto Castro

Jefes de Propaganda

- Don Cornelio Alvarado
- > Gabino Vega
- > Vicente Porras
- > David López
- > Elías Soto Alvarado

Vocales

- Don Simón Vargas
- > José Rodríguez B.
- > Manuel Pereira
- > Arturo Molina
- > Amado Cabezas
- > Isauro Carvajal
- > Alejandro Castillo
- > Basilio García
- > Ramón Masís Abarca
- > Venancio Vázquez
- > Pablo Madrigal

Don Florentino Vázquez

- > Rafael Mejías A.
- > Leonte Artavia
- > Rafael González
- > Ricardo Vega
- > Rafael Cerdas
- > Jorge Cerdas
- > Miguel Cerdas
- > Moisés Cerdas
- > Federico Molina
- > Gerardo Artavia
- > Domingo Alfaro
- > Pedro Vázquez
- > Jesús Alfaro Acosta
- > Joaquín Carvajal
- > Urbano Vargas
- > Pío Brenes
- > Cristóbal Alvarado
- > Manuel Vázquez J.
- > José M. Hernández
- > Adán Rojas
- > Rafael Solórzano
- > Adolfo Molina
- > Mario Cabezas
- > Procopio Vázquez
- > Jenaro Vega
- > Francisco Zúñiga
- > Ernesto Alfaro
- > José Rodríguez
- > Manuel Osés
- > Miguel Castillo
- > Gonzalo Blanco
- > Abel Alvarado
- > Francisco Castro J.
- > Honorio Rodríguez
- > Juan Sibaja P.
- > Manuel Corella
- > Malaquías Padilla
- > Silvestre Castro
- > Isidro González
- > Ismael Carvajal
- > José M. Castro
- > Miguel Alfaro
- > Santiago Castro
- > Octavio Porras
- > Gregorio Porras
- > Domingo Solano

Además veinticinco personas que nos han suplicado no publicar sus nombres.

A los Civilistas

Rogamos a nuestros copartidarios que cuando se les presente la comisión del censo oficial den gustosos cuantos datos les pida acerca de su filiación política.

LA DIRECTIVA GENERAL

PROTESTA

Conste que yo, Tobías Carranza Montes, protesto de la firma que por quitarme un propagandista de encima dí por Durán, pero después reflexioné y veo que don Rafael Iglesias es el que mejor conviene a los pobres, pues en su administración se pagaban mejor los jornales, por lo que el día de las elecciones ofrezco dar mi voto al hombre que hará la felicidad de Costa Rica.—Por Tobías Carranza que no firma.—J. FRANCISCO HIDALGO.—Escasú, julio 24 de 1913.

Protesta

Yo, Francisco Vázquez, mayor de edad y vecino de esta villa, hago constar: que a nadie he autorizado para que se me haga figurar en la Directiva que publicaron los duranistas, y declaro que soy neutral, y que el día de las elecciones daré mi voto por el que me convenga.—Por FRANCISCO VÁZQUEZ que no sabe firmar, J. Francisco Hidalgo.—Escasú, julio 28 de 1913.

DECURRIDABAT

Señor Editor de REGENERACIÓN

En el número 7350 de *La Prensa Libre*, correspondiente al 15 del mes de julio, se publicó un análisis del Partido Civil de esta localidad, el cual contesto del modo siguiente:

Don Idefonso García residía aquí cuando se publicó la Directiva; días después se trasladó a San José y en esa ciudad votará por el Partido Civil.

Don Rafael Bonilla vive aquí y en Tres Ríos. En cualquier punto que se halle el día de las elecciones votará por el Partido Civil.

Don Luis Fernández y don Antonio Pacheco no trabajan hoy aquí, pero como son civilistas convencidos votarán por el Partido. El primero es costarricense; la prueba está en que votó en las elecciones pasadas.

En cuanto a don Ramón Sandoval, veremos por quién vota el 7 de diciembre próximo.

Don Juan Solano Castro tiene, hasta hoy, 21 años y 3 meses.

Don Pedro González hallábase aquí cuando se formó la Directiva; pero esté aquí o en otra parte el día de las elecciones votará por nuestro Partido.

A don Julio Cubero lo verán en la lista de sufragantes.

Don Agatón Mora y don Belisario Loría firmaron en nuestro libro de adhesiones.

La única protesta efectiva es la de Pedro Cascante.

En cambio, en la directiva Duranista figuran 22 individuos que no votarán ni aquí ni en ninguna otra parte de la República por el doctor Durán, por la sencilla razón de que 13 han protestado y se han adherido a los otros partidos; los 9 restantes son menores de edad.

Conque, sigan creyendo en el triunfo los señores duranistas.

CORRESPONSAL

De Aserri

Con noticias de que los vecinos de Llano Bonito habían firmado en favor de la candidatura de don Máximo Fernández, estuve ayer en ese lugar, con objeto de cerciorarme de la verdad de las cosas.

Todo ello resultó lo que me figuraba: patrañas de los fernandistas que en los estertores de la agonía todo lo ven azul.

Los habitantes de Llano Bonito ni firmaron ni han firmado a favor del

pretendiente de los veinte años, del hombre ambicioso que para llegar a la soñada presidencia le importan muy poco los medios.

Al contrario, al manifestarles que sus nombres figuraban en una Directiva publicada en *El Republicano* protestaron llenos de indignación; ninguno había autorizado a nadie para ello.

Todos son hombres honrados, trabajadores, dispuestos a dar su voto a favor del candidato que inspire confianza al pueblo; al que vele por los intereses de la comunidad; al que sea capaz de dotar al país de las vías de comunicación que tanto necesita, no por un intrigante falto de talento y lleno de codicia que todo lo subordina al interés particular.

Hallábame en conversación con dos labradores cuando pasó, descarriado sin duda, un propagandista verde dando desaforados vivas al doctor Durán, sin obtener más respuesta que el eco de su voz que le devolvía el cercano monte. Como creyera que el eco era algún copartidario redobló los vivas hasta que la risa de los que le escuchaban lo volvió a la realidad.

De vez en cuando se presentan por aquí pajarracos de esa especie, pero sus graznidos se pierden en los montes.

Sigan los fernandistas publicando directivas, pues como todas sean como la de Llano Bonito tienen asegurada la derrota.

CORRESPONSAL

De Puntarenas

6 de agosto de 1913.

SR. EDITOR DE REGENERACIÓN.

Estimado señor:

En «La Prensa Libre» del martes 6 aparece una lista de adhesiones del Partido Duranista de esta ciudad que ha causado gran hilaridad en los elementos contrarios, pues dicha lista, con excepción de unos 25 individuos, los demás son nombres de civilistas, fernandistas y gentes de otras localidades.

Si vamos a juzgar de la fuerza de este Partido por lo que tienen aquí, y mas aun por el procedimiento que siguen para hacer adeptos, incluyendo a todos los que les parece conveniente, de seguro que no hay motivo para temerles.

Aquí tienen en sus listas a todos los empleados públicos, municipales y de Higiene, están seguros de contar con dichos elementos, pero al freir será el reír. Por el momento conformémonos con verlos haciendo cuentas alegres y nada más.

CORRESPONSAL

Un ejemplar copartidario

Hoy, once de agosto, hemos recibido de San Pablo de Tarrazú, el telegrama que con gusto reproducimos, no sólo porque es verdad lo que el señor Castro dice, sino para que queden satisfechos sus deseos.

A LIC. VÍCTOR OROZCO

Haga saber que yo soy Civilista, no porque gano sueldo como lo dicen los otros bandos; yo no gano, lo hago por patriotismo y estoy dispuesto a ayudar en lo que pueda y así somos los civilistas de este lugar.

Félix Castro.

PROTESTAS

Protesta

Yo, Juan de Dios Zúñiga, protesto del Partido Duranista y hago constar que me quedo neutral y que el día de las elecciones daré mi voto por el que mejor me convenga.—JUAN DE DIOS ZÚÑIGA.—Escasú, julio 19 de 1913.

Protesta

Conste que yo, Rómulo Sandí G., firmé por el Partido Duranista y convencido por mis ideas que han sido por el Partido Civil, me retiro del Duranismo y me afilio de corazón al gran Partido Civil que proclama la candidatura del honorable hombre público don Rafael Iglesias Castro.—RÓMULO SANDÍ G.—Escasú, julio 20 de 1913.

Protesta

Yo, Rafael Angulo ú. ap., con grande sorpresa ví aparecer mi nombre en la directiva que publicó el Partido Duranista de esta villa, pues yo no fui consultado para tal cosa; por lo tanto protesto del abuso y hago constar que soy Civilista y que el día de las elecciones daré mi voto por el honorable hombre público don Rafael Iglesias Castro.—RAFAEL ANGULO.—Escasú, julio 19 de 1913.

PROTESTA

Yo, Francisco Delgado Fuentes, hago constar que mi nombre ha sido puesto en la directiva Duranista sin mi consentimiento; que soy neutral y que el día de las elecciones daré mi voto por el que más me convenga.—FRANCISCO DELGADO.—Escasú, julio 20 de 1913.

Protesta

Yo, Nicolás Delgado Fuentes, hago constar que mi nombre aparece en la Directiva Duranista sin haberme consultado a mí para nada; soy neutral y el día de las elecciones daré mi voto por el que me convenga.—NICOLÁS DELGADO.—Escasú, julio 20 de 1913.

Protesta

Conste que yo, Pedro Delgado Fuentes, he visto con extrañeza aparecer

mi nombre en la Directiva Duranista, pues a mí no se me consultó para tal cosa; he dicho siempre que soy neutral y que hasta el día de las elecciones daré mi voto por el que más me convenga.—PEDRO DELGADO.—Escasú, julio 22 de 1913.

PROTESTA

Yo, Tobías Montoya V., mayor de edad y vecino de esta villa, hago constar que he visto mi nombre en la Directiva Duranista sin que yo haya dado consentimiento; que soy Civilista desde hace mucho tiempo y que daré mi voto por don Rafael Iglesias Castro, protector de la clase trabajadora.—A ruego del que protesta por no saber firmar.—J. FRANCISCO HIDALGO.—Escasú, julio 22 de 1913.

PROTESTA

Conste que yo Malaquías Madrigal, vecino de la villa de Escasú, protesto del abuso de los Duranistas haciendo aparecer mi nombre sin mi consentimiento en la Directiva que publicaron; yo soy Civilista y el día de las elecciones daré mi voto por el protector de los pueblos don Rafael Iglesias Castro.—MALAQUÍAS MADRIGAL.—Escasú, julio 23 de 1913.

PROTESTA

Yo, Benjamín Mora, mayor de edad y vecino de esta villa, hago constar que mi nombre ha sido publicado en una lista Duranista sin mi consentimiento, pues todo el mundo aquí me conoce desde tiempo mi filiación política, que es al gran Partido Civil que proclama la candidatura del hombre que proteje la clase trabajadora, don Rafael Iglesias Castro, por quien daré mi voto en las próximas elecciones.—BENJAMÍN MORA.—Escasú, julio 23 de 1913.

Protesta

Yo, Joaquín Arrieta, protesto la firma que dí por Durán y declaro que soy Civilista y que daré mi voto por don Rafael Iglesias Castro.—Por Joaquín Arrieta que no firma.—J. FRANCISCO HIDALGO.—Escasú, julio 24 de 1913.

Cómo se levanta el censo

Sr. Editor de Regeneración

San José.

Muy señor nuestro:

Rogamos a Ud. se sirva dar cabida en las columnas de su importante periódico a las presentes líneas, cosa que le agradecemos profundamente.

Más de una vez varios hijos de este pueblo han ocupado las columnas de la prensa para denunciar hechos delictuosos, cometidos contra humildes y honrados vecinos del lugar, por el simple hecho de no pertenecer al circuliño que presume de olímpico en este pueblo, o por no ser adeptos y admiradores del cacique.

Hemos también delatado las frecuentes arbitrariedades e injusticias de la autoridad local, pero nuestra voz de protesta contra tan graves abusos que pueden acarrear en no lejano día muy serias consecuencias, se ha perdido en el vacío y las cosas marchan siempre del mismo modo. Esto sucede por la sencilla razón de que, como ya se ha dicho otras veces, el Agente de Policía, Antonio Carpio, está completamente sugestionado por el viejo cacique, por no poseer éste las cualidades indispensables para tal cargo.

El procedimiento empleado por dicha autoridad para levantar el censo oficial, ha sido de lo más incorrecto; pues Antonio Carpio, como apasionado Duranista y bien aleccionado por el jefe de ese Partido, en este distrito,

llegaba a nuestras casas con gran imperiosidad y acompañado de un comisario que por lo visto desconoce toda noción de Urbanidad, en los siguientes términos: «digan ustedes si son duranistas o neutrales.» ¡Que tal! como si aquí dominara el duranismo. Naturalmente, como aquello era más bien una propaganda de imposición oficial a juzgar por el incorrecto proceder del Agente de Policía y de su subalterno, la mayoría negó su color político, pues maliciosamente se trataba de intimidar. Pero los entusiastas civilistas Francisco Gómez y Adolfo Rivera no tuvieron empacho en decirles «nosotros somos civilistas firmes y convencidos.» La actitud de Gómez y Rivera ha sido objeto del más caluroso aplauso.

Cot, 11 de agosto de 1913.

Unos vecinos

Qué tal?

En una de las paredes de la oficina del Inspector de Rentas Municipales, puesto que ocupa don Alfredo Sáenz, han pegado un censo de protestas civilistas y duranistas a favor del Fernandismo.

Como hasta hoy no han sido declaradas las oficinas municipales Club Político, aunque otra cosa crea don Alfredo, nos permitimos llamar la atención del señor Gobernador de la provincia sobre un hecho que desdice mucho de la seriedad de ese centro.

Sección Telegráfica

Al Licdo. don Víctor Orozco

Liberia, 8.—A pesar del mal tiempo celebramos anoche un mitin con gran concurrencia y entusiasmo frenético. Los oradores señores Baltodano y Bonilla analizaron la vida pública de los tres candidatos, habiendo desollado entre ellos como progresista y patriota la figura de nuestro insigne Jefe. Los oradores fueron ovacionados. El semblante de nuestros enemigos políticos acusa el desastre que les asiste, y para consolarse hacen aparecer en la prensa victorias imaginarias. El próximo domingo celebraremos un mitin en el Parque y allí convenceremos al enemigo de su impotencia en este lugar.

Corresponsal

Limón, 8.—La manifestación Civilista no tiene precedente en la historia política de este puerto. No menos de seiscientos civilistas recorrieron las calles con banderas rojas, lanzando hurras al futuro regenerador de la Patria. El entusiasmo continúa. Tenemos en cartera gran número de adhesiones y protestas. Limón no debe ni puede ser Fernandista. Siendo Civilista cumple con su deber.

Corresponsal

Abangárez, 10.—La reunión de anoche fué prueba palmaria de que este pueblo es netamente Civilista. El orador Félix Montes entusiasmó a la concurrencia. Contamos con nuevas adhesiones y protestas del agonizante Fernandismo.

A. J. Grillo

Puriscal, 10.—Continúan las protestas y adhesiones a nuestro Partido. Desamparaditos, que era Fernandista, se vino con nosotros, inclusive el Presidente.

Solano

Escasú, 10.—Nuestro Partido continúa avanzando. La reunión de hoy fué brillante. Los propagandistas estuvieron oportunos en sus discursos. Escasú se transforma.

Hidalgo

Palmares, 10.—Con más de trescientos partidarios celebramos hoy e-

mitin. Hicieron uso de la palabra don Antonio Segura, don Miqueas Ramírez y don Manuel A. Quirós. Los discursos fueron interrumpidos con frecuencia por aplausos y delirantes vivas a nuestro candidato don Rafael Yglesias Castro. Don Miqueas Ramírez deshizo los cargos que a nuestro Partido hicieron los propagandistas del Duranismo, y don Manuel A. Quirós echó por tierra la falsa especie propagada por los neos de que el Civilismo y el Duranismo se habían fusionado. Los fernandistas están quemando los últimos cartuchos. Palmares es netamente Civilista. El pueblo pide que de nuevo manden a don Antonio Segura para celebrar otro mitin.

Corresponsal

Esparta, 10.—El mitin celebrado aquí anoche fué espléndido. Canito y Chartier fueron muy aplaudidos.

R. Hernández

Paraíso, 10.—Gran reunión Civilista la celebrada hoy. El pueblo aclamó repetidas veces y con entusiasmo a nuestro candidato don Rafael Yglesias Castro.

Díaz B.

Heredia, 10.—La causa Civilista avanza a pasos agigantados. La reunión de esta noche ha sido una de las más numerosas que se han celebrado en Heredia. Los oradores fueron ruidosamente aplaudidos y el entusiasmo del pueblo es indescriptible.

A. Sáenz

Cartago, 10.—El mitin celebrado hoy en esta ciudad estuvo brillante. Asistieron más de seiscientos copartidarios. El Licenciado Volio pronunció un hermosísimo discurso, ofreciendo poner su valioso contingente al servicio del Partido Civil.

R. Chacón

Puntarenas, 10.—Gran reunión Civilista esta noche. El Club y las calles adyacentes completamente llenos. Oradores Valenciano, Aguilar, Faerron y Ruiz ovacionados.

Corresponsal

Limón, 10.—Han protestado sesenta fernandistas de su Partido, adhiriéndose al Civil. Por correo envío dichas protestas.

Corresponsal

Liberia, 10.—En estos momentos celébrase imponente manifestación Civilista con entusiasmo rayano en delirio. El pueblo en masa dirígese al Club después de haber escuchado a los oradores señores Rueda, Crespi, Baltodano, Villafranca y Lombardo, quienes en discursos entusiastas y patrióticos enseñaron al pueblo una vez más que el Partido Civil con su Jefe, el señor Yglesias Castro, será para Costa Rica el mejor don con que la fortuna puede obsequiarla. El triunfo aquí sobre duranistas y fernandistas juntos es completo, con abrumadora mayoría.

Corresponsal

Filadelfia, 11.—Domingo 10 del presente a las doce del día pueblos entusiasmados Sardinal, San Blas, Belén, Palmira, paso Tempisque y Filadelfia en manifestación recorrieron en desfile por todo el pueblo Filadelfino aclamando a don Rafael Yglesias Castro, despertando delirante entusiasmo entre partidarios, mientras azules tristes meditaban su derrota.

Corresponsal

Limón, 11.—En «El Republicano» de ayer, hablando de una reunión celebrada el 30 de julio, dícese que asistieron más de 300 republicanos con-

vencidos. De donde los cogen si sus adhesiones aquí no llegan a 150? por qué no las publican, y de esas 150 adhesiones publicaremos pronto mas de 60 protestas. Si son honrados que digan cuándo han tenido una reunión con 100 fernandistas si quiera; y esto que rebuscan todo, y publicando invitaciones sugestivas, llamando a civilistas y duranistas para que les hagan número. Ellos están recomiéndese por nuestra ovación del miércoles último con mas de 500 civilistas. Por qué no han hecho ellos ninguna ovación? Les saldría un ridículo.

Corresponsal

QUE BARBARIDAD!

La inmensa mayoría de Santa Bárbara de Heredia ha quedado sorprendida al leer en *El Republicano* de esta semana, que los azules de esta localidad celebraron reunión el domingo pasado y que asistieron a ella seiscientos azules!! ¡Oh barbaridad de barbaridades!!! en esa reunión estuvieron todos los republicanos de este cantón y no llegaron a cincuenta. Si así son todas las noticias que esos señores dan de toda la República, puede decirse que están en completa derrota, pues ya ve el público la clase de mentiras que consignan en sus ilusorias reuniones. Más cuidado, señores republicanos, pues Santa Bárbara es netamente Civilista.

Corresponsal

A través de los pueblos

De San Rafael de Heredia

Celebramos un mitin con extraordinaria concurrencia. Es de notar que en este pueblo se celebran por primera vez reuniones civilistas, y a pesar de ello son muchas las adhesiones que tenemos en cartera y remitiremos en el próximo correo. Aquí nunca hubo Civilismo, pero los acontecimientos económicos y políticos que han venido desarrollándose en el país, desde la administración de Esquivel a la fecha, han hecho pensar a los pueblos, viéndose claro quienes son las personas que con acierto pueden regir los destinos de la Nación. Como prueba tenemos a San Rafael de Heredia donde, como decimos, nunca hubo adeptos al Civilismo y hoy cuenta con gran número de entusiastas partidarios de nuestra causa. Bien por los pueblos amantes del progreso!

Corresponsal

Tres Ríos

Sr. Editor de Regeneración.

En este lugar está levantando el censo oficial un policía Fernandista con otro compañero azul, y lo que hacen éstos es hacer aparecer en el censo como fernandistas a muchos civilistas y a varios de éstos no los han puesto. Si esto hacen en toda la República muy exacto irá a quedar el tal censo y aparecerán quintuplicados los partidos de las simpatías de los encargados de hacerlos.

Corresponsal.

De Desamparados

Señor Editor de REGENERACIÓN

Al principio de la actual campaña política se creyó que el pueblo de Desamparados vivía ajeno a los sentimientos de amor patrio; era un error. Los desamparadenses hemos respondido al grito patriótico que lanza el Partido Civil, y hemos respondido de manera firme y espontánea porque comprendemos que nuestro candidato en vez de cascadas de oro, derrama patriotismo.

El botón rojo se ostenta en los distritos más lejanos, y allá donde nues-

tros contrarios dijeron que el Civilismo era uno, surgen cien. Y si en el alto del Tablazo, donde el nombre de nuestro candidato está impreso, se lanza un viva a su candidatura, ese viva encuentra eco en San Cristóbal, Frailes, Bustamante y Rosario porque todos esos lugares sintieron el benéfico influjo de Rafael Yglesias Castro,

Corresponsal

De La Garita

El día tres del mes en curso llegaron a este lugar varios propagandistas del Partido Fernandista, procedentes de la ciudad de Alajuela, con el objeto de celebrar una reunión.

El fracaso fué inmediato. Aquí no se consigue un Fernandista ni para un remedio, si exceptuamos la persona que les facilitaba la casa para que celebraran la reunión proyectada.

Aquí sólo hay civilistas y alguno que otro Duranista.

Al darse cuenta los propagandistas de la soledad que les rodeaba, les acometió tal furia que uno de ellos, armado de una cortaplumas, se dirigió a la casa que habita don Pío Sánchez con ánimo de arrancar un «viva Durán», pretestando de que la casa pertenece a la carretera nacional, por cuyo motivo no debía ostentar rótulos políticos.

Esos son los procedimientos de que se vale el Fernandismo en la agonía en que hoy vive.

¡Compadezcámoslos!

Corresponsal

De Puriscal

Puriscal, 9.

Hoy ha bajado a la tumba nuestro fiel copartidario don Jacinto Vargas, dejando un gran vacío en nuestro Partido. Fué el señor Vargas modelo de esposo, de padre y de ciudadano. Reciba su apreciable familia y especialmente su afligida viuda nuestro pésame.

Corresponsal.

«REGENERACIÓN» envía a la viuda y demás familia del extinto la expresión sincera de su condolencia por tan irreparable pérdida.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE, C. R.